

特 集

平成14年版労働経済白書 — ①

**小野** 今年の白書のテーマは、ここにあるように最近の雇用、失業の動向とその背景と題するもので、これは、現時点で非常に多くの人が関心を寄せているテーマだと思います。しかもそれを多面的に分析していくわたるというところが大変おもしろく思いました。

具体的には、まず第一に地域の失業の分析が行われていること。また、失業上昇の要因が企業のビヘービアとか雇用システムの変化によるものなのか、それとも経済活動水準の落ち込みが非常に大きく、それによるのだろうかという分析も非常におもしろいトピックです。

それから、長期失業者について、特に家計の分析にまでおりいろいろ研究しているところです。

今回の白書は、まず構成が少し今までと変わつておりますて、今まで、大体二部構成か三部構成で、一部が定例のもので、二部、三部がトピックスという感じなんですが、今回は全体が雇用問題ということで、わざわざ部の構成にする必要がないということで九章立ての構成にしています。

書いてあることは、私がここ一年半ぐらい仕事をしていくよく皆さんから質問されたり関心があるから調べてくれないかと言われたような内容をなるべく盛り込み、一つひとつはそれぞれ独立して読めるような形になつてゐると思います。

まず全体の白書についてお読みいただいた全般的な感想をいただければと思います。ま

し、それに対応する政策的対応というのもも  
必要になってくるわけで、そういう多くの問  
題を今回の白書がカバーしていく、大変私は  
おもしろく読ませていただきました。

酒光 ありがとうございます。では、荻野

さんお願ひします。

荻野 大変読んで勉強になる白書であると  
いう感想を持っています。雇用、失業の動向  
について幅広く分析され、今どんなことが起

表にもありますが、新規学卒が産業間の配分に大きく貢献しているという分析になつていて。それはそのとおりだけど、今後を展望すると少子化ですからやはり新規学卒による産業間配分にそんなに依存できるかなという問題があります。だから、少し長い目で見たときには、既就業者の移動がどうなるかということが、産業間ににおける労働という資源の配分に大きく貢献するのではないか。これは日本経済の成長率にも依存することですが、まあまあの成長率でいくとすると、既就業者の職業移動がもつと増えてくれないといけない

酒光 そうですね。  
小野 これは労働問題と産業組織論の問題とを結びつけることになるわけで、これもまたテーマとして非常におもしろいものがある。それから、摩擦的失業が最近非常に増えていくという分析は、今までの白書の路線に沿った研究成果だけど、そういうところにもまたおもしろい論点がある。

酒光 そうですね。  
小野 ますが、雇用のクリエーションとディストラクションというのだったでしようか。

酒光　ありがとうございました。それでは、以降は個別にお話をいただければと思います。

小野　地域の失業の分析で、完全失業率とサービス業就業者比率を結びつけたところがありますけど、これを見ると右上がりですね。これは要するにサービス業就業者が多いほど失業率が高くなるということです。この傾向だけを額面的に受け入れると、後の方で雇用の今後伸びていく産業分野としてサービス業に我が国では非常に期待しているとなつていていただけたらと思います。

務家にも理解できるようにわかりやすく読みやすく書いていただいてありがたいと思いました。

それからもう一つは、実務家の日々の実感と言いますか、超ミクロの実務をやつている立場から見ても非常にそうちだなと感じるような部分が大変多いように思いました。特に失業率が高まってきたことが、必ずしも企業の人事管理、雇用管理が変わってきたからだというわけではないといったところはもう大変実感に合う。

その一方で、実感に合わないものもあります。例えば大変違和感があるのがUV分析で、需要不足失業と構造的・摩擦的失業とを分解されていて、構造的・摩擦的失業が多いとされています。これは一年の白書にたしか取り上げられたと思うのですが、あの頃から非常に実感に合わないといふか違和感がありました。やはり問題のほとんどは、我々の感じ

# 座談会

# 平成14年版 労働経済自書分析の視点



出席者

**小野 旭氏** 東京経済大学経済学部教授  
**荻野勝彦氏** トヨタ自動車株式会社 涉外部企画室担当課長  
**酒光一章氏** 政策統括官付労働政策担当参事官室労働経済調査官（司会）



特 集

平成14年版労働経済白書 — ①



荻野勝彦氏

しているのではないか。つまり従来型でいけば、景気が悪く、経営が苦しくなつても労働者を比較的抱えていたけれども、人員削減するような動きが出やすくなつてているということ。これ 자체が企業のビヘービアの変化をうわすことになつてゐるのではないかなどいうのが私の感じです。

これは実務面をお考えになつた方や、あるいは酒光さんは私と違つた感想を持つかもしれませんけども。実務的な面から見たら、最近の雇用減少はいかがですか。

**荻野** そうですね。八〇年代の半ば以降から変化が見られるという小野先生のお話がありましたが、八〇年代の後半に非常に特徴的だつたのは労働時間の短縮が進んだことで、実務的にこれは大変大きな影響がありました。このときに結局何をやつたかと言いますと、一つは週休二日ありましたけれども、それが全面的に広がつた。それからもう一つ一生懸命やつたのが時間外労働を減らすことです。その一方で日当たりの所定とは、法定も八時間ですし、企業の実態を見てもそんなに日当たり

小野 うん、雇用柔軟型ね。  
荻野 これが恐らくいわゆるテンポラリーナ、いわゆる流動的な労働力に該当するわけですが、雇い止めが比較的柔軟にできますので、雇用の調整弁になる。そこを増やすことによって全体としては、特に長期の人たちの雇用安定を図ろうとしたというのが、一つの指導原理になっていると思います。日経連が

所定を減らしたという傾向は見受けられないようです。そこで一つ起こっていることは、わゆる時間外労働による雇用の弾力性、これが必ずいぶん失われているのではないかというのが、我々が要員調整の実務をやっている上で非常に強く感じることです。

つまり、従来で八時間の所定プラス一時間ぐらいの計画残業を持つていて、それが繁忙期には二時間になり、閑散期にはゼロになるということでここに大きな弾力性があつたけれども、それが失われた。それが非常に企業の人事管理に影響を与えていたと思います。それが例えば九五年に旧日経連が出した「自社型雇用ポートフォリオ」というものですね。要するに所定外労働時間での弾力性がなくなつたので、その分を出し入れしやすい人を増やすという方法で調整弁を持とうとしたということがあるので、その点ではないか。ですから自社型雇用ポートフォリオのモデルは三つに分かれています、メインになるのは長期蓄積能力活用型という、これは従来型の長期雇用ですね。それに高度専門能力活用型というものが、もう一つ大きいのが雇用柔軟型というものです。

言つたからなつたのか、あるいはたまたまそういう動きになつたのを日経連がそういう名前をつけただけなのかわかりませんが、それが起こつたということで、私は多分時間外労働の減少と自社型雇用ポートフォリオの拡大はセットだったと思います。

白書では長期雇用の正社員を減らす動きが見られ、むしろ非正規が増えていると書かれていますが、非正規が増えているというのは、恐らくその企業がある程度中長期的な方針として非正規を増やして、調整弁をもつと持とうという、そういう中長期的な動向の現れではないかというのが私の解釈です。

それは裏返せば従来型の長期雇用は依然として企業の人事管理の中心に据えられているということです。

冒頭で企業の人事管理が大きく変わつたわけではないと申し上げたのはそこの部分です。それに自社型雇用ポートフォリオでいろいろなものを組み合わせる。ですから、もしそれが限界に来ると今度は何をやるかと、ワーケーションエアリングをやるわけです。今、確かに各社で労働時間を短縮して、賃金もカットすることにまで踏み切つた企業が幾つかある。あるいは、単にジャスト賃下げをやつた企業もあります。しかし雇用はキープするということに段々つながつていくのかなと思います。もちろん違う動きが出てきていることも事実ですけれども、大勢としては大きく変わつていいないという実感があります。

それから逆に言うと、これはちょっと先走った話になりますけれども、むしろ今後ワーケーションエアリングをやるのであれば、所定労働

うことで、あまり白書でこういうことを書いていいのかどうかわかりませんが、白書 자체で推計上の限界、特にこのミスマッチとして推計されていると、今もご指摘がありました。が、推計されている部分もかなり景気変動で増えたり減ったりしている部分があるということ。それは完全に分離はされていないですね。その要因の一つは先ほど言いましたような求人の質の様なものがいいときと悪いときで、同じ一人の求人でも全然違う。

それから、非常に技術的な話で、推計方法上もやや無理している部分があるということです、確かにこれだけで政策判断しているわけではありませんが、おっしゃるとおり、大きさを比較することが本当にいいことかという問題もある。そのあたりは、ジルの方と協力して研究していきたいと思っています。そういった数字 자체も見直したいというお話をよく伺います。我々も必ずしもミスマッチが脱して、その部分さえ解決すれば失業率がどんどん減るんだとばかりは思っていないということです。

ただ、やはり今の時期でも問題は、ここ一〇年ぐらいずっとそうですが、景気が多少よくなつてもなかなか失業率が反転しないといいぜい横ばいになる程度で反転しないということで、上昇トレンドは幾つかあると思うんですね。その水準はどの程度かというのはあると思いますが。ですから、その部分はどうしたら減らしていくかというのを考えていかないといけないのかなとは思っています。

話ですか アメリカでも失業率が波打って景気がいいときは下がりますね。その底がどんどん上げ底されているという期間があつたんです。だけど、一九九〇年代の景気のいいときには失業率が非常に下がりましたであります。一時期、摩擦的失業が7%とかいう話がありましたよね。しかし、九〇年代には四・二%ぐらいまで下がりました。だから、失業率の底の部分に何か常に上昇トレンドがあるという、そういうふうに考えるのは、もうちょっと慎重でなければならない。

それから、政策論としては、摩擦的失業が大部分ですよというのと、需要不足失業が非常に多いですよというのとで、政策的対応が随分違ってしまいますよね。先ほどのお話にもあるように、訓練とか需給調整機構の整備だけではちょっと済まない問題が出てくる。

**酒光** 要するに両者はやはり合わせるといふか、これも動きとしては両方とも今増えているということにはなっているんですね。ですから、アメリカで需要不足も増えている。水準で比較するのは確かにいいかどうかということはあると思います。

**小野** それから、景気変動と失業の関係の分析がありましたね。雇用システムとか企業のビヘービアが変わったんだろうか、それとも今回の失業が高くなつたのは産出量や生産活動の落ち込みが非常に大きいためではないだろうかという議論が、第三章で展開されています。白書は雇用弾性値を計算してみて、バブル崩壊前と後ではあまり変わらないのではないかとか、労働需要関数の雇用調整速度も

けれど、オーネン係数について。

酒光 小野 付注のほうで計算されてますね。これもあまり大きく変化はないという。それどころにあるような今回の失業率が高くなつたのは産出量水準が非常に大きく落ち込んだからだという結論になつてきていますが、私はオーネン係数の計算をしたんですけど、八〇年代に少し変わつてきました。一九五五年から一九八年までの年次データで、失業率の変化分を産出量の変化分で分析してみました。ただし、この産出量の変化率のところに時期の区別を示すダミーを加えています。一九六〇年ぐらいで分けてみたり、七三年ぐらいで分けたり、八〇年、それから八五年や九〇年で分ける。このダミーの有意性を見ると、一九八〇年や八五年でT値がよくなるわけです。

だから、八〇年代でやはり日本の雇用ビヘリビアが変わっている。その背後には企業の行動もあるし、雇用慣行の変化もあるかもしれない。そんな変化があるのではないかと私自身考えています。ですから、この白書の分析の仕方とは違つた感想を持つていて、ここ

のところはもう少しいろいろやつてみたら違つた結果が出てくるかもしれません。それで、この議論が、後の方にも関係してくる。

小野 第五章です。

酒光 第五章です。

言つたからなつたのか、あるいはたまたまそういう動きになつたのを日経連がそういう名前をつけただけなのかわかりませんが、それが起こつたということで、私は多分時間外労働の減少と自社型雇用ポートフォリオの拡大はセットだったと思います。

白書では長期雇用の正社員を減らす動きが見られ、むしろ非正規が増えていると書かれていますが、非正規が増えているというのは、恐らくその企業がある程度中長期的な方針として非正規を増やして、調整弁をもつと持とうという、そういう中長期的な動向の現れではないかというのが私の解釈です。

それは裏返せば従来型の長期雇用は依然として企業の人事管理の中心に据えられているということです。

冒頭で企業の人事管理が大きく変わつたわけではないと申し上げたのはそこの部分です。それに自社型雇用ポートフォリオでいろいろなものを組み合わせる。ですから、もしそれが限界に来ると今度は何をやるかと、ワーケーションエアリングをやるわけです。今、確かに各社で労働時間を短縮して、賃金もカットすることにまで踏み切つた企業が幾つかある。あるいは、単にジャスト賃下げをやつた企業もあります。しかし雇用はキープするということに段々つながつていくのかなと思います。もちろん違う動きが出てきていることも事実ですけれども、大勢としては大きく変わつていいないという実感があります。

それから逆に言うと、これはちょっと先走った話になりますけれども、むしろ今後ワーケーションエアリングをやるのであれば、所定労働

けれど、オーケン係数について。  
酒光 オーケン係数も付注のほうで。